



► 24 Julio, 2016

LA ESPUELA. PRIMERA MUJER GITANA GRADUADA EN DERECHO. Riosecana, 26 años. Quiso «desde pequeña» estudiar las leyes «para poder defender el papel de la mujer gitana». Planea ejercer de abogada, pero de momento sus alegatos resuenan en la Fundación Secretariado Gitano, donde asesora «en igualdad» a otras compañeras. Además, acaba de fundar, junto a otros 30 universitarios, la asociación Nuevos Aires Caló, «para empoderar a la juventud gitana».

CARMEN JIMÉNEZ: «LOS HOMBRES QUIEREN QUE NOS DEDIQUEMOS A LA CASA, PERO NINGUNA LEY GITANA DICE ESO»

ESTHER NEILA

Pregunta.- ¿Contra qué injusticia se propuso luchar al matricularse en la UVA?

Respuesta.- Contra la discriminación que sufre la comunidad gitana respecto a la sociedad mayoritaria. Y contra la que padece la mujer gitana en particular, por los roles que tiene dentro de la cultura.

P.- ¿Y qué le dijeron sus amigas del instituto cuando les contó que quería realizar estudios superiores?

R.- Mis amigas gitanas me preguntaban que para qué estudiaba. Ellas sólo pensaban en buscar un marido y yo, en qué rama escoger en el bachillerato. Chocábamos un poco. Ahora todas están casadas y con hijos, pero no tienen empleo y viven en una situación precaria. Yo estoy trabajando como técnica de igualdad en la Fundación Secretariado Gitano, tengo mi sueldo y mejor calidad de vida.

P.- Y no le da ninguna envidia.
R.- Para nada. Tengo pensado casarme y ser madre, pero de momento no.

P.- ¿Elegirá a su marido?
R.- Sí. Me da igual que sea gitano o payo; será de quien me enamore.

P.- ¿Cómo encajó su familia todas estas rupturas?

R.- Todo el mundo teme lo desconocido. Y al principio decían 'ay, se va a pagar, a ver si la va a pasar algo malo', porque son muy protectores. Pero cuando les he dado la confianza que ellos me han prestado, lo han visto más normalizado. Y no me ponen limitaciones: que me case de quien me enamore.

P.- Ahora se ha ido a vivir sola.
R.- Sí. Y eso, como mujer moza, supone también romper una fuerte barrera. Cuando lo conté en casa, mi padre temía que me pudiera pasar algo. Pero luego comprendió que había estudiado y que podía recoger mis frutos.

P.- ¿Encontró prejuicios en la facultad?

R.- Al principio me decían que cómo iba a ser gitana si estaba en la facultad, que eso era imposible. Pero no sufrí discriminación y siempre mantuve -y sigo manteniendo- buena relación con los compañeros. Lo que encontré fue mucho interés por la cultura gitana, sobre cómo son los casamientos, el luto y todo eso.

P.- Mujer, gitana y joven, tres características que, estadísticamente, le colocan en desventaja para encontrar empleo. Sin embargo, nada más terminar el grado, tiene uno.



JOSÉ CARLOS CASTILLO / FOTOGÉNICO

SUEÑOS COMPATIBLES.

Posa con una flor, símbolo de fertilidad en la comunidad gitana, frente al Colegio de Abogados de Valladolid. Ser madre es uno de sus sueños, pero no el único. «La educación es clave para la inclusión social», asevera. Y ese es el camino que ha elegido. El próximo curso estudiará el máster de abogacía.

R.- Eso es. En la sociedad mayoritaria las mujeres luchan contra la brecha salarial. Una gitana, además, pelea por poder acceder a un empleo.

P.- ¿Realities como *Los Gipsy Kings*, promulgan estereotipos más dañinos de los que ya existían?

R.- Nos perjudica mucho, porque muestran a la comunidad gitana de forma maquillada. No visualizan la realidad, la vida cotidiana de la mayoría de la población.

P.- ¿Y cuál es esa realidad?

R.- Gitanos y gitanas que trabajan en el mercado como autónomos,

eso no sale. O jóvenes que estudiamos, que estamos invisibilizados.

P.- De todos los estereotipos que rondan al pueblo gitano, ¿cuál le irrita especialmente?

R.- Lo que más me irrita es que generalice. Que por haber tenido una vivencia conflictiva con un gitano se extienda a toda la comunidad. O que digan que sólo vivimos de las pagas, cuando resulta que no accedemos a un empleo por la discriminación que sufrimos debido a estereotipos y prejuicios.

P.- Aproveche para tirar de las orejas a los medios de comunica-

ción. ¿En qué nos equivocamos?

R.- Que resaltan la etnia gitana en noticias negativas. Puedes decir que fulanito ha robado. Pero si destacas la etnia estás reflejando que ha robado porque es gitano.

P.- Viendo el actual auge xenofobo en Europa, ¿le dan ganas de hacer un exit?

R.- La Fundación Secretariado Gitano elabora todos los años un informe con los casos de discriminación en toda Europa. Y recientemente ha surgido el término antigitanismo, que es el odio hacia nuestra comunidad. Somos la mino-

ría étnica más discriminada de toda Europa. Se intenta combatir con campañas de sensibilización, acompañamiento a víctimas y con la defensa en juicios. Con la reforma del código penal, los delitos de odio suponen un agravante. Y los cuerpos y fuerzas de seguridad y la fiscalía los están persiguiendo con mayor intensidad.

P.- ¿Valladolid, en comparación con otras zonas, presenta diferencias?

R.- En Castilla y León hay más discriminación que en Andalucía. También es cierto que la comunidad gitana está más integrada en el sur que en el norte. En el ámbito educativo, por ejemplo, en el sur los propios gitanos ven obligatorio escolarizar a los hijos.

P.- ¿A usted le hacen gracia los chistes de payos?

R.- Es que no conozco ninguno. Sólo conozco sobre gitanos, rumanos, inmigrantes... y esos no me hacen gracia.

P.- El primer día de clase en la facultad aprendió que la costumbre es fuente del Derecho. ¿Esa lección avala su consuetudinaria cultura?

R.- Sí. Las leyes por las que nos regimos son costumbres adquiridas con el tiempo. Y eso para nosotros es ley.

P.- ¿Aboliría alguna ley gitana?

R.- Hmmm.

P.- ¿La revisaría?

R.- ¿Sabe lo que pasa? Que se mezclan los valores reales de la comunidad gitana con un abuso de poder por parte del hombre. Por ejemplo, ninguna ley gitana dice que la mujer tenga que dedicarse a la casa exclusivamente. En cambio, los hombres han decidido que tenemos que atender al marido y los hijos. Pero ningún código dice eso.

P.- El 'ojo por ojo', ¿es una buena defensa?

R.- En la comunidad gitana somos muy vengativos. Pero yo valoro más la parte subjetiva: si alguien comete un delito, hay que analizar el porqué, si hay una causa, si ha habido intencionalidad.

P.- ¿Qué consejos da a las mujeres con las que trabaja?

R.- Que decidan por sí mismas su futuro, que nadie tiene que decirles cómo va a ser su vida. Y que no teman enfrentarse a los hombres, al padre. Que luchen por lo que realmente quieren, no por lo que les viene impuesto.

P.- ¿Y ellas que dicen?

R.- Vamos evolucionando. Las gitanas cada vez nos imponemos un poco más y los niños cada vez son más comprensivos. Antes no podíamos trabajar, ni sacarnos el carnet de conducir. Y ahora sí.

P.- Como experta en caló, ¿algún consejo para combatir las altas temperaturas estos días?

R.- Je, je. Playa, piscina y relajarse.

P.- ¿Cuál es su palabra favorita?

R.- Empoderamiento.

P.- La naturaleza es una de sus aficiones. Proponga un lugar para perderse.

R.- Los campos Torozos.

P.- Una canción para este verano.

R.- Me gusta mucho la música, variada, no sólo flamenco. Me relaja. Recomiendo *Bailando*, de Enrique Iglesias.